

Messe du dimanche 11 juillet 2021

Messe du 15^e dimanche du temps ordinaire années B

Première lecture (Am 7, 12-15)

« Va, tu seras prophète pour mon peuple »

Prière d'introduction

Dieu qui montres aux égarés la lumière de la vérité pour qu'ils puissent reprendre le bon chemin, donne à tous ceux qui se déclarent chrétiens de rejeter tout ce qui est indigne de ce nom et de rechercher ce qui lui fait honneur. Par Jésus-Christ notre Seigneur !

⁸Le Seigneur me dit : « Que vois-tu, Amos ? » Je répondis : « Un fil à plomb ».

Le Seigneur me dit : « Voici que je tiens le fil à plomb au milieu de mon peuple Israël ; j'en ai fini de passer outre en sa faveur.

⁹Les lieux sacrés d'Isaac seront dévastés, et les sanctuaires d'Israël, rasés ; je me dresserai avec l'épée contre la maison de Jéroboam. »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire toute la fin du chapitre 7 du Livre d'Amos

¹⁰Amazias, le prêtre de Béthel, envoya dire à Jéroboam, roi d'Israël :

« Amos prêche la révolte contre toi, en plein royaume d'Israël ; le pays ne peut plus supporter tous ses discours,

¹¹car voici ce que dit Amos : « Le roi Jéroboam périra par l'épée, et Israël sera déporté loin de sa terre. »]

→ Le Seigneur visite Amos ; Il lui donne à voir des images puis lui donne une mission de prophète

¹²Puis Amazias dit à Amos : « Toi, le voyant, va-t'en d'ici, fuis au pays de Juda ; c'est là-bas que tu pourras gagner ta vie en faisant ton métier de prophète.

→ Jéroboam, serviteur rebelle devenu roi dissident, a donné mission à Amazias de garder un culte autre qu'à Jérusalem

¹³Mais ici, à Béthel, arrête de prophétiser ; car c'est un sanctuaire royal, un temple du royaume. »

¹⁴Amos répondit à Amazias : « Je n'étais pas prophète ni fils de prophète ; j'étais bouvier, et je soignais les sycomores.

→ Le message confié à Amos n'est certes pas là pour conforter Jéroboam dans son rôle de roi d'Israël ni Béthel dans le culte rendu en son temple...

¹⁵Mais le Seigneur m'a saisi quand j'étais derrière le troupeau, et c'est Lui qui m'a dit : « Va, tu seras prophète pour mon peuple Israël. »

¹⁶Écoute maintenant la parole du Seigneur, toi qui me dis :

« Ne prophétise pas contre Israël, ne parle pas contre la maison d'Isaac. »

¹⁷Eh bien, voici ce que le Seigneur a dit :

Ta femme devra se prostituer en pleine ville, tes fils et tes filles tomberont par l'épée, la terre qui t'appartient sera partagée au cordeau, toi, tu mourras sur une terre impure, et Israël sera déporté loin de sa terre. »

→ C'est une mission directement reçue du Seigneur pour annoncer Son message pour Son peuple

→ Amos doit avertir Jéroboam et ses serviteurs des cinq malheurs que le Seigneur prépare contre lui s'il persiste dans sa conduite loin de Dieu qui a fait le choix de Jérusalem

– Parole du Seigneur.

→ Amos est un vrai prophète du Seigneur ; Amazias, lui, est un serviteur du roi, chargé d'un culte idolâtre !

Psautre Ps 84 (85), 9ab.10, 11-12, 13-14

R/⁸Fais-nous voir, Seigneur, Ton amour, et donne-nous Ton salut

J'écoute : que dira le Seigneur Dieu ?

→ La parole de Dieu, c'est la paix pour ceux qui L'écoutent...

Ce qu'Il dit, c'est la paix pour Son peuple et Ses fidèles.

→ ...la gloire de Dieu, le salut de ceux qui Le craignent !

Son salut est proche de ceux qui Le craignent, et la gloire habitera notre terre.

→ Mais Sa Parole, Son salut et Sa gloire, n'est-ce pas Jésus-Christ ?

Amour et vérité se rencontrent, justice et paix s'embrassent ; la vérité germera de la terre et du Ciel se penchera la justice.

Le Seigneur donnera Ses bienfaits, et notre terre donnera son Fruit. La justice marchera devant Lui, et Ses pas traceront le chemin.

→ Par l'Incarnation du Verbe, l'Envoyé de Dieu est aussi le Fruit de la terre...

→ ...et les pas du Juste parmi les hommes tracent les pas de tous les autres !

→ En Lui du Ciel "se penche" la justice de Dieu pour que la terre aussi vive d'amour et de vérité, de justice et de paix !

Deuxième lecture (Ephésiens 1,3-14)

« Il nous a choisis dans le Christ avant la fondation du monde »

- [¹Paul, apôtre du Christ Jésus par la volonté de Dieu,
à ceux qui sont sanctifiés et habitent Éphèse, eux qui croient au Christ Jésus.
²À vous, la grâce et la paix de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ.]
- ³Béni soit Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ !
Il nous a bénis et comblés des bénédictions de l'Esprit, au ciel, dans le Christ.
- ⁴Il nous a choisis, dans le Christ, avant la fondation du monde,
pour que nous soyons saints, immaculés devant Lui, dans l'amour.
- ⁵Il nous a prédestinés à être, pour Lui, des fils adoptifs par Jésus, le Christ.
Ainsi l'a voulu Sa bonté,
- ⁶à la louange de gloire de Sa grâce, la grâce qu'Il nous donne dans le Fils bien-aimé.
- ⁷En Lui, par Son sang, nous avons la rédemption, le pardon de nos fautes.
C'est la richesse de la grâce ⁸que Dieu a fait déborder jusqu'à nous en toute sagesse et intelligence.
- ⁹Il nous dévoile ainsi le mystère de Sa volonté, selon que Sa bonté l'avait prévu dans le Christ :
- ¹⁰pour mener les temps à leur plénitude,
récapituler toutes choses dans le Christ, celles du ciel et celles de la terre.
- ¹¹En Lui, nous sommes devenus le domaine particulier de Dieu,
nous y avons été prédestinés selon le projet de Celui qui réalise tout ce qu'Il a décidé :
Il a voulu ¹²que nous vivions à la louange de Sa gloire, nous qui avons d'avance espéré dans le Christ.
- ¹³En Lui, vous aussi, après avoir écouté la parole de vérité, l'Évangile de votre salut,
et après y avoir cru, vous avez reçu la marque de l'Esprit Saint.
Et l'Esprit promis par Dieu
- ¹⁴est une première avance sur notre héritage, en vue de la rédemption que nous obtiendrons,
à la louange de Sa gloire.

– Parole du Seigneur.

→ ...et ainsi recevoir de Lui Sa grâce et Sa Paix !

→ Nous laisser sanctifier par Lui, croire en Lui...

→ Il nous a choisis pour que nous puissions recevoir la grâce du baptême en Sa mort et en Sa résurrection...

→ ...pour que nous l'adoptionnions comme Père en réponse à Son choix de faire de nous Ses enfants !

→ Par Son Sang, Il nous "sanctifie"...

→ Devenus Ses enfants, nous sommes devenus "domaine particulier" de Dieu...

→ ...vivant "à la louange de Sa gloire"...

→ ...et vivant aussi de notre "marque de l'Esprit Saint" !

Acclamation (cf. Ep 1, 17-18)

Alléluia. Alléluia.

Que le Père de notre Seigneur Jésus Christ ouvre à Sa lumière les yeux de notre cœur,
pour que nous percevions l'espérance que donne Son appel.

Alléluia.

Évangile (Mc 6,7-13)

« Il commença à les envoyer »

- ⁷Jésus appela les Douze ; alors Il commença à les envoyer en mission deux par deux.
Il leur donnait autorité sur les esprits impurs,
- ⁸et Il leur prescrivit de ne rien prendre pour la route, mais seulement un bâton ;
pas de pain, pas de sac, pas de pièces de monnaie dans leur ceinture.
- ⁹« Mettez des sandales, ne prenez pas de tunique de rechange. »

→ Une autorité...
Et des consignes !

¹⁰ Il leur disait encore : « Quand vous avez trouvé l'hospitalité dans une maison, restez-y jusqu'à votre départ.

→ Accepter l'écoute et l'hospitalité...

¹¹ Si, dans une localité, on refuse de vous accueillir et de vous écouter, partez et secouez la poussière de vos pieds : ce sera pour eux un témoignage. »

→ ...et ne pas insister sinon !

¹² Ils partirent, et proclamèrent qu'il fallait se convertir.

→ 1. Annonce,
2. Libération,
3. Guérison.

¹³ Ils expulsaient beaucoup de démons, faisaient des onctions d'huile à de nombreux malades, et les guérissaient.

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 10h à Cassis

Père René Coyne, de la communauté dominicaine de Marseille

A l'ouverture de la messe

Forts de la présence et de la grâce du Seigneur dans nos cœurs de baptisés, nous sommes tous envoyés en mission ; avec ces 3 lectures, cette messe va nous donner 3 dimensions (prophétique, christique, apostolique) à cette la mission ; écoutons bien la 2^e lecture, elle nous donnera à contempler le Christ missionnaire du Père !]

Au moment de l'homélie

Haut les cœurs ! Par notre baptême dans la mort et la résurrection du Christ, nous portons ce beau nom de « chrétiens ». Or si Jésus-Christ est vraiment au cœur de notre vie, il faut que nous soyons dignes de ce nom, comme nous le disions à la prière d'introduction [« donne à tous ceux qui se déclarent chrétiens de rejeter tout ce qui est indigne de ce nom »]. Et quel que soit notre état de vie, quelle que soit notre situation en ce monde, aussi humble soit-elle, nous sommes envoyés en mission !

En effet, nous ne sommes pas ici seulement pour accumuler un trésor spirituel qui nous sera utile dans l'au-delà : ce trésor, nous devons aussi le partager autour de nous, en restant attentifs à notre prochain. Voilà notre mission ; elle est à la fois prophétique (c'est l'enseignement de la 1^{ère} lecture), christique (2^e lecture), et apostolique (évangile). En n'oubliant pas que « apostolique » signifie : tourné vers le prochain !

La dimension prophétique de la mission du baptisé

Amos est confronté à ceux qui sont là pour défendre la royauté en place et la religion officielle, et c'est pourquoi on le chasse : nous, nous sommes les institués « officiels » ; ici, c'est un sanctuaire royal, et toi, dont on ne sait rien de ton origine ni de ta mission, tu n'as pas à prophétiser ici ! Dans la mission de tout baptisé, il y a une dimension prophétique (ne sommes-nous pas devenus, chacun de nous, au jour de notre baptême, « roi », « prêtre » et « prophète » ?), mais sommes-nous conscients que notre monde a besoin de prophètes ? N'avons-nous rien à partager des merveilles de Dieu, nous sommes ici, peut-être en vacances, dans ce pays magnifique ? Dans ce pays riche qui a eu les moyens d'acheter des vaccins pour protéger sa population dans cette si redoutable pandémie mondiale ?

Etre prophète, c'est d'abord vivre vraiment toute la beauté de notre religion, et la proclamer dans son milieu de vie : il est tellement difficile de « mordre » sur l'idéologie [consommériste, individualiste...] de notre société ! Interrogeons-nous : dans ma manière de vivre et de relation aux autres, en quoi suis-je missionnaire de mon baptême en Jésus-Christ ?

La dimension « christique » de la mission

« Bénis et comblé » de bénédictions, en Jésus-Christ nous avons tout (et toute la tendresse de Dieu !)... mais en dehors de Lui nous ne sommes plus rien ! Ah, on espère l'au-delà comme une « grosse patate chaude » qui nous tomberait toute seule dans les mains... et en attendant, nous passons notre temps à « crever » [n'arrétant pas de nous plaindre de tout, et notamment des autres] !

Or notre mission dans sa dimension « christique », c'est d'abord, dès maintenant, de grandir en Lui, à partir de Sa Parole, de Son enseignement... et aussi à partir du service de notre prochain [comme Il nous le commande si clairement] ! **Quand on grandit ainsi dans le Christ, on devient missionnaire** : j'approfondis ma foi en Dieu qui est notre Créateur, notre Rédempteur et Sauveur, notre guide et notre soutien... Nous savons alors apporter la Paix et la Vie du Seigneur, et peu à peu Jésus nous fait tout connaître de Dieu ! Nous recevons le pardon par les prêtres de Jésus... **Notre vocation, c'est la sainteté dans la pureté et dans l'amour !**

Quand on parle de la volonté de Dieu, souvent on Le présente comme un « méchant » qui guetterait nos moindres faits et gestes... alors que la volonté de Dieu n'est pas du tout de nous enquiquiner, mais au contraire le salut, le bonheur... et pour arriver à cela l'amour ! L'amour certes exigeant et extrême, mais c'est d'abord un amour qui existe en Dieu et qui est à recevoir de Lui ! **Mais est-ce qu'en entendant la Parole de Dieu nous changeons quelque chose dans notre vie ? Et quid quand nous communions à Son Corps lors de nos messes dominicales ? Sommes-nous autour de nous des artisans de paix et de vie ?**

La dimension apostolique de la mission

« Il leur prescrivit de ne rien prendre pour la route, mais seulement un bâton ; pas de pain, pas de sac, pas de pièces de monnaie dans leur ceinture » : Ah, dans notre société, chacun défend son « pré carré », mais le chrétien doit participer à la vie autour de lui : celle de son village, de son pays... et du monde ! Car sinon on va tous dans le fossé ! **C'est à nous de faire connaître autour de nous la puissance de vie, d'amour et de salut qui nous habite par notre baptême et par notre vie en Jésus-Christ !**

D'origine chinoise, je suis religieux dominicain ; prêtre de Jésus-Christ, je suis disponible pour remplacer tel ou tel curé pour célébrer quand on me le demande, cela fait partie de la mission qui m'est confiée. **Mais restons humbles : quelle que soit notre mission, nous n'avons pas à nous en gargariser ! Et n'oublions pas que si le Seigneur nous demande de « lâcher » des choses, c'est pour que nous soyons plus disponibles !** Notre vocation missionnaire, pour chacun de nous, c'est un peu nous déposséder nous-mêmes pour aller vers les autres et leur apporter le plus profond, le plus riche de nos vies ; **être disponibles, c'est aussi être attentifs aux autres et nous mettre à leur service.**

Et cela commence par les plus proches de nous ! **Quelle est la place du pardon dans nos vies ! Il y a tellement de pardons à demander, à recevoir et à donner en ce monde ! Or comment pourrions-nous être missionnaire sans pardon, sans bienveillance, sans gestes charitables ?** Si nous n'avons pas de gestes d'amour et de charité dans nos vies, nous rencontrerons forcément un grand problème dans notre mission, que ce soit dans sa dimension prophétique, christique ou apostolique ! **Alors soyons des missionnaires du Christ, mais remplis de bienveillance, d'attention, de service et de charité, Amen.**

Prière universelle

R/ Dieu de tendresse et pitié, souviens-toi de nous !

1. Pour que ne restent pas vains les appels sur l'urgence climatique et du soin à porter à la Création
2. **Pour que davantage de laïcs répondent aux appels missionnaires de l'Eglise**
3. Pour qu'avec le Pape François se lèvent des acteurs de dialogue et artisans de paix
4. **Pour que dans l'été, temps de repos et de retraite, tous ceux que le Seigneur appelle découvrent leur vocation !**

Chant d'entrée Dieu nous accueille en Sa maison

Paroles Jean-Paul Lécot (d'après le psaume 121) - Musique : Palestrina © Zech

R/ Dieu nous accueille en Sa maison,
Dieu nous invite à Son festin :
Jour d'allégresse et jour de joie ! Alléluia !

1. Oh, quelle joie quand on m'a dit :
approchons-nous de Sa maison
Dans la cité du Dieu vivant !

2. Jérusalem, réjouis-toi,
car le Seigneur est avec toi :
Pour ton bonheur, Il t'a choisie !

Chant d'offertoire Plus près de Toi, mon Dieu

Paroles et musique : Jean-François Léost © 1998, Editions de l'Emmanuel

R (bis)/ Plus près de Toi mon Dieu,
J'aimerais reposer : c'est Toi qui m'as créé,
Et Tu m'as fait pour Toi ; mon cœur est sans repos
Tant qu'il ne demeure en Toi !

1. Qui donc pourra combler les désirs de mon cœur,
Répondre à ma demande d'un amour parfait ?
Qui sinon Toi, Seigneur, Dieu de toute bonté
Toi, l'Amour absolu de toute éternité ?

2. Mon âme a soif de Toi, Dieu d'amour et de paix ;
Donne-moi de cette eau qui pourra m'abreuver !

Donne-moi Ton Esprit : qu'Il vienne en moi, Seigneur !
Moi, je t'offre mon cœur pour qu'Il soit Ta demeure.

3. Seigneur sur cette terre, montre-moi Ton amour ;
Sans Toi à mes côtés, je ne fais que tomber.
Viens affermir en moi l'esprit de charité,
Que je sache donner, aimer et pardonner.

[4. Quand prendra fin ma vie, daigne me recevoir
En Ton cœur, ô Jésus, dans la maison du Père.
Donne-moi de Te voir et de Te contempler,
De vivre en Ton amour durant l'éternité.]

Chant de communion Devenez ce que vous recevez

Paroles : J.-L. Fradon - Musique : B. Ben © 2006, Editions de l'Emmanuel

R. Devenez ce que vous recevez,
Devenez le corps du Christ,
Devenez ce que vous recevez,
Vous êtes le corps du Christ.

1. Baptisés en un seul Esprit,
Nous ne formons tous qu'un seul corps,
Abreuvés de l'unique Esprit,
Nous n'avons qu'un seul Dieu et Père.

2. Rassasiés par le pain de Vie,
Nous n'avons qu'un cœur et qu'une âme,
Fortifiés par l'amour du Christ,
Nous pouvons aimer comme Il aime.

[3. Purifiés par le sang du Christ,
Et réconciliés avec Dieu,
Sanctifiés par la vie du Christ,
Nous goûtons la joie du Royaume.

4. Rassemblés à la même table,
Nous formons un peuple nouveau :
Bienheureux sont les invités
Au festin des Noce(s) éternelles.

5. Appelés par Dieu notre Père
À devenir saints comme Lui,
Nous avons revêtu le Christ,
Nous portons la robe nuptiale.

6. Envoyés par l'Esprit de Dieu
Et comblés de dons spirituels,
Nous marchons dans l'amour du Christ,
Annonçant la Bonne Nouvelle.

7. Rendons gloire à Dieu notre Père,
Par Jésus son Fils Bien-Aimé,
Dans l'Esprit, notre communion
Qui fait toutes choses nouvelles.]